

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: *España*, 1 peseta; *Ultramar*, 1,25; *Portugal*, 1,50; *Otros países*, 1,75. **VENTA:** Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo, o en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.
 Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico, dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, a nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION DE MADRID

El domingo 11 del actual, a las tres y media de la tarde, celebrará esta Agrupación asamblea extraordinaria en la calle de San Onofre, 3, principal, en la que el delegado al Congreso de Valencia dará cuenta de su conducta y se procederá al nombramiento del Comité Nacional del Partido.

Dicho Comité se compone de los cargos siguientes: presidente, vicepresidente, tesorero, secretario y tres vocales.

Madrid, 8 de septiembre de 1892.—M. GÓMEZ LA-TORRE, secretario.

LA SEMANA BURGUESA

Mientras los maestros de escuela de Lorca se disponen a establecer un puesto de pedir limosna, el ministro de la Guerra asciende de un plumazo a más de mil jefes y oficiales del Ejército que no veían recompensados sus servicios a la patria con un mal galón desde el año 76.

Ahora suponemos que no se hará esperar a una circular del Ministerio de Fomento encargando «muy eficazmente» que se abone a los maestros de escuela los once millones de pesetas que se les adeuda, para que se vea que el Estado burgués hace cuanto está en su mano por la instrucción.

Pero, mientras tanto, procura «dar movimiento» a las escalas, porque, como decía el 1.º de mayo uno de nuestros generales más demócratas, López Domínguez, es peligroso descontentar al Ejército cuando suenan voces de revolución social.

Por eso, sin duda, ha sido bien recibida por la Prensa la promoción de Azcárraga y el proyecto de Banco militar para arrancar a nuestro «sufrido» Ejército de las garras de la usura, como lo será mañana la supresión anunciada del descuento en sus haberes.

Sin perjuicio de abogar por las economías.

Segue la trata de blancos. En el segundo aniversario de la fundación de la Agrupación de Madrid, según nos anuncian los periódicos «bien informados», se publicará una real orden autorizando a la Junta Protectora del Trabajo en Cuba para llevar a aquella antilla 4.000 inmigrantes.

Con lo cual, las personas «industriosas», como dice *El Resumen*, que tienen montado tal negocio se embolsarán esas primas de exportación de carne española. Y no tendrán envidia a la Compañía Trasatlántica.

Esto aparte de que se contribuirá a que en Cuba bajen los salarios, como con encantadora franqueza pedía Moret en el Congreso de Madrid.

De modo que no puede darse mejor empleo al dinero de la nación, que protegiendo a los caballeros que tienen montado el negocio, y se proporciona brazos baratos a los ricos hacendados de Cuba.

Entre los que se cuenta el ministro de Ultramar. Uno de los oradores del *meeting* republicano celebrado en San Sebastián el último domingo, dijo (salvo error de la *Correspondencia*):

La República amparará nuestros fueros y nuestra religión mucho mejor que pudiera hacerlo el carlismo. La República necesita, más que la Monarquía, el apoyo del sentimiento religioso, y ningún pueblo puede gobernarse sin un credo, sin una religión.

Los católicos no deben alarmarse de las ideas republicanas, porque nosotros arrancaremos a los carlistas su lema de *Religión y fueros*. Zapata! ¡Vaya una cara que pondría el filósofo krausista!

Y para traer tal situación se armó la gran revolución! O la quieren armar nuestros republicanos. Los tahoneros son hombres de palabra: ofrecieron subir otra vez el precio del pan, y lo han cumplido.

De quienes no sabemos que hayan dado palabra de no pesar el pan es de los tenientes de alcalde. Pero la cumplen como si la hubieran dado, lo cual tiene mayor mérito.

Porque hay que tener en cuenta que para permanecer cruzados de brazos, nuestras autoridades municipales han necesitado hacer el más doloroso de los sacrificios: el del cumplimiento de su deber.

Y puestos ya todos a sacrificarnos, nos sacrificaremos también los madrileños comiendo el pan caro, aunque con la compensación de estar falto de peso, hasta que pasen las elecciones.

Y un poquito más.

No puede pasar sin nuestra protesta, que seguramente irá unida a la de todo hombre que no haya perdido la noción de la propia dignidad, la desatentada conducta observada en los pasados días por la Prensa republicana madrileña, que buscando en un crimen vulgar (en el que tendrá más parte la sociedad que el agente) pretexto para ostentar fuerzas y cohesiones que no existen más que en momentos de bullanga, no ha titubeado en abrir de par en par las puertas de presidio a un desgraciado, cuyo mayor delito fue acaso el de ser pobre.

Liórese en hora buena al correligionario, que es de corazon nobles honrar a los muertos que nos han sido queridos; pero no se le arrebate su papel al fiscal, lanzando sin pruebas todas las agravantes de la ley sobre la cabeza de un semejante.

Es esa la misión de la Prensa, la encargada de guiar a la opinión? No basta ya cimentar fortunas de Empresas periodísticas sobre cadáveres como el de Higiencia Balaguer? ¿Es que para engrandecer la figura de un correligionario, más conocido como casero que como republicano, se necesita poner a otro hombre el grillete del presidio? ¿O es que se consideran todos los medios buenos para satisfacer la insana curiosidad de una parte de público desgraciadamente inculto, porque eso refuerza las cajas de las Administraciones?

Ya que no un poco de buen sentido, tened al menos la virtud que esa religión, en la que fingis creer, pone por encima de todas: la caridad.

Con el consiguiente retraso en toda noticia recibida por segunda mano, hemos sabido que *La Anarquía* (con la cual estamos desde hace algunas semanas a media correspondencia) ha escrito unas cuantas tonterías porque no nos mostramos entusiasmados con el Congreso de librepensadores que próximamente se celebrará en Madrid.

Aparte de que el periódico madrileño debía empezar por ponerse de acuerdo con su colega *El Productor*, vamos a dar concretamente nuestra opinión.

Cada día requiere su labor, y la Humanidad lo demuestra con su historia. Fue época de luchar por la libertad de conciencia el siglo decimosexto, cuando la Reforma, proclamando el libre examen, daba el primer golpe mortal al catolicismo; y fue época de luchar por la libertad política el siglo decimosexto, cuando la Revolución francesa destruía todos los privilegios y proclamaba la igualdad ante todos los hombres.

Quedaba por conquistar la libertad económica, que ha de ser el complemento de los derechos y de las libertades conquistadas en los anteriores siglos, y ésta es la labor de nuestros tiempos.

Planteadamente en nuestro siglo la lucha de clases, puesta sobre el tapete la gran cuestión, la cuestión social, lógicamente habían de quedar empujadas todas las demás, y esto es lo que le ha sucedido a la cuestión religiosa.

No sería una torpeza insigne que los trabajadores, que han llegado a comprender que la causa de su malestar radica en el actual estado económico, se entretuviesen en discutir la bondad del sistema político republicano sobre el monárquico constitucional o de éste sobre el absolutista, cuando unos y otros han demostrado ya su ineffectividad para resolver el problema social? Pues tan grande torpeza sería gastar fuerzas y energías en destruir el edificio de las religiones positivas, que por sí solo se desmorona, sencillamente porque ha pasado su época: sería conceder demasiada importancia a un enemigo bastante pequeño.

Por esto, porque el libre pensamiento se entretiene en dar lanzadas a un cadáver, es por lo que sus campañas tienen poca resonancia. ¡Qué comparación puede hacerse entre la indiferencia con que se ve la propaganda librepensadora y la colosal importancia que adquieren y el desasosiego que se apodera de la clase capitalista con manifestaciones como las de 1.º de mayo!

Y es natural que así suceda: sin religiones oficiales puede vivir la burguesía, y sin ellas viven algunos Estados. No podría vivir el día que el proletariado realf

zase sus aspiraciones. Así lo comprenden también todos los Gobiernos: halagan, es cierto, al Clero, como halagan a la Magistratura, a la Policía y a todos los organismos que pueden prestarle alguna fuerza en su lucha contra el pueblo; pero halagan más, reservan todas sus más extremas caricias para el Ejército. Saben que en el estado de guerra permanente en que nos hallamos unos y otros empeñados, vale más un sable que un hisopo.

Por intentar sacar las cosas de su cauce natural, por pretender dar una importancia excepcional a lo que sólo la tiene secundaria, es por lo que el libre pensamiento ha dado (al menos en España) ese paso que dicen separa a lo sublime de lo ridículo. Porque ridículo es hablar de la «tétrica figura del cura», y anunciar a los cuatro vientos que se ha inscrito en el Registro civil un niño que todavía no ha cometido ningún delito, poniéndole por mote Séneca, sin perjuicio de que mañana resulte un bolonio.

Además, y esto es muy importante, ¿qué conseguiríamos los socialistas con dedicar parte de nuestro tiempo y de nuestra escasa inteligencia a la campaña librepensadora? Sencillamente lo que consiguen los anarquistas: prestar calor, hacerles el juego a los republicanos, masones y demás zascandiles que, sin ningún programa ya en su bandera que les sirva para retener al pueblo en sus filas, se asenan a la tabla de la libertad del pensamiento, como mañana se asirán a un clavo ardiendo, con tal de conservar un predominio que se les escapa.

No; ha perdido desgraciadamente la clase trabajadora bastantes años en servir de comparsa a los partidos burgueses, y ya que por fortuna ha entrado en el camino de la lucha de clases, por ahí es necesario empujarla, evitando que se desvíe. No conviene tomar el contenido por el continente. Clavemos el puñal en el corazón de la burguesía, y a la vez habremos dado muerte a todos sus auxiliares: Clero, Ejército, Magistratura, etc.

¿Quiere decir todo esto que no somos librepensadores? ¡Qué inocentada! Tanto valdría suponer que no somos demócratas porque no vamos a la zaga de los republicanos.

Nos hemos extendido demasiado, y no nos queda tiempo para hacernos cargo de lo demás que dice *La Anarquía*, ni en realidad merece la pena: son sus *incentadas* de siempre.

Aguardaremos, sin embargo, a que «desentrañe los móviles» a que dice obedece la campaña que hemos emprendido de «soslayo» contra el Congreso de librepensadores.

¿Quién sabe! Puede que descubra que estamos subvencionados por León XIII.

Y nosotros que lo teníamos tan callado! ¿Cómo lo habrá sabido? Acaso se lo haya dicho el correligionario que tiene en el convento de la Trapa.

ACUERDOS DEL CONGRESO DE VALENCIA

El Partido Socialista Español, en el Congreso de Valencia, celebrado en el Convento de la Trapa, el día 1.º de mayo de 1892, acuerda:

- 1.º Que hay imposibilidad por ahora de publicar diariamente *El Socialista*.
- 2.º Que la Agrupación de Madrid, cuando juzgue posible la reducción de la cuota que para el sostenimiento de *El Socialista* abonaa las Agrupaciones, lo participe al Comité Nacional, a fin de que éste lo comunique a aquellas.
- 3.º Que cuando esté asegurada la existencia de los órganos oficiales del Partido, se publicará en Bilbao, con el mismo carácter, otro semanario.
- 4.º Recomendar a todas las Agrupaciones Socialistas que no publiquen ningún periódico interín no cuenten con suficiente personal de Redacción y Administración y no esté debidamente asegurada la vida de los semanarios órganos del Partido.
- 5.º Que siempre que sea posible, se encarguen las Agrupaciones de todos los asuntos concernientes a la administración de dichos órganos.

Modificaciones a la Organización general.
 Al final del título I se agregará el siguiente artículo: «Las Agrupaciones que, sin causa justificada, adeuden al Comité Nacional las cuotas de cuatro meses serán dadas de baja en el Partido.»

Para poder ingresar de nuevo estas Agrupaciones deberán abonar dichas cuotas, salvo en el caso de que se hubieran disueltas.
 El art. 13 dirá así:

«Dicho Comité se compondrá de siete individuos: presidente, vicepresidente, secretario, tesorero y tres vocales.

El presidente dirigirá las discusiones del Comité, interviniendo las cuentas, y firmará con el secretario toda clase de documentos y correspondencia.

El vicepresidente sustituirá al presidente en casos de ausencia, enfermedad ó dimisión.

El secretario extenderá las actas del Comité, mantendrá toda la correspondencia y redactará la Memoria.

El tesorero tendrá á su cargo la contabilidad y será el depositario de los fondos. Salvo en casos de fuerza mayor, debidamente justificados, es responsable de las cantidades que haya en Caja. Para cubrir las atenciones ordinarias sólo tendrá en su poder 100 pesetas.

Los vocales suplirán á sus compañeros de Comité siempre que sea preciso y les ayudarán en sus trabajos.»

«Cuestión electoral.

En las elecciones generales de diputados á Cortes, el Partido Socialista presentará candidatos en todas las localidades donde cuente con elementos organizados.

En las elecciones parciales de diputados á Cortes y en todas las elecciones de Diputaciones y Ayuntamientos presentará candidatos únicamente en aquellos puntos donde tenga probabilidades de alcanzar un triunfo moral ó material.

Los candidatos deberán estar afiliados al Partido y serán presentados por las Agrupaciones Socialistas.

Serán excluidos del Partido Socialista las Agrupaciones y los individuos que hagan pactos ó alianzas con los partidos burgueses ó con sus candidatos.

Asimismo serán expulsados de él los que voten ó realicen trabajos á favor de cualquiera candidatura burguesa, salvo en los casos en que lo hagan por ignorancia.

«Programa municipal.

Abolición de todos los impuestos que perjudiquen á la clase trabajadora.

Fijación de un salario mínimo para los empleados y obreros del Municipio que les permita satisfacer sus primeras necesidades. Este salario se determinará todos los años por el Ayuntamiento de acuerdo con las Sociedades obreras de resistencia.

Jornada máxima de ocho horas para todos los trabajos y servicios del Municipio.

Cantinas escolares, donde se dé gratuitamente una comida sana á los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde.

Dar todos los años á esos niños ropa y calzado, un traje y un par de botas ó zapatos á la entrada del invierno y otro traje y otro par de botas á la entrada del verano.

Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos.

Creación de asilos para los ancianos y los inválidos.

Idem de asilos de noche y distribución de viveres para los viandantes y los que buscan colocación sin tener residencia fija.

Idem de casas de maternidad para los niños cuyas madres tienen que abandonarlos durante el día ó la noche para ir al taller ó á la fábrica.

Idem de casas de baños y lavaderos públicos gratuitos.

Idem de Bolsas del Trabajo ó de edificios donde tengan domicilio gratis y local para celebrar sus reuniones las Sociedades obreras que se proponen mejorar la condición de sus individuos ó de su clase.

Abolición de las subvenciones de carácter religioso.

Retribución de las funciones municipales con arreglo al salario máximo que perciban los trabajadores, á fin de que los concejales obreros puedan desempeñar su cargo.

Exigir el exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales en todo cuanto favorezcan á los trabajadores, y principalmente en lo que se refiere á la higiene de las habitaciones, análisis de los artículos alimenticios, derribo de las casas denunciadas y andamiaje de las obras.

«Congreso internacional.

El Partido Socialista Obrero Español estará representado en el Congreso internacional de Zurich por un delegado, que será elegido en las mismas condiciones que lo fueron el del Congreso de París de 1889 y el del de Bruselas de 1891.

Para sufragar los gastos de dicho delegado se acudirá al mismo medio que se empleó en las dos citadas ocasiones.

El mandato del delegado será: Persistir, si fuere preciso, en que no se admita en el Congreso internacional ningún elemento anarquista.

Combatir toda proposición de huelga general.

Reclamar, si las circunstancias lo permiten, la creación de un Comité Socialista Internacional y de un periódico órgano del mismo.

E inspirar todos sus votos en el interés general del proletariado.

Además de los acuerdos anteriores, el Congreso de Valencia ha tomado los siguientes: Aprobar la conducta observada por el Comité Nacional, el delegado al Congreso internacional de Bruselas, el concejal socialista de Bilbao y la Prensa oficial del Partido.

Enviar un cariñoso saludo á los presos socialistas y á cuantos sufren persecución de la burguesía por trabajar por la emancipación de la clase obrera.

Que el Comité Nacional resida en Madrid.

Y que en la misma localidad se efectúe el cuarto Congreso del Partido.

NUEVA ETAPA EN LA LUCHA DE CLASES

Lo que hablamos pronosticado tiempo ha empieza á realizarse: la lucha económica se confunde con la lucha política; la huelga, que hasta ahora sólo había servido á los trabajadores para combatir contra el capital ó para resistir á las exigencias de sus insaciables explotadores, les sirve hoy para defender los derechos políticos que la burguesía les ha otorgado, con la esperanza fundada de que serian anulados en la práctica. Esta es la primera vez que semejante hecho se produce, y de seguro que no será la última, pues no es un hecho aislado, sino el principio de una evolución cuya gravedad no se oculta ni aun á los más optimistas: la inauguración de una nueva etapa en la lucha á muerte entre el capital y el trabajo.

Ya saben nuestros lectores lo que sucede en Carmaux, importante centro minero del Mediodía de Francia. Las pasadas elecciones municipales, que dieron la victoria al Partido Socialista Obrero, han sido un golpe terrible para la influencia política y social de la poderosa Compañía minera del Tarn, que había sido hasta ahora omnipotente en toda la región, y cuyos candidatos habían triunfado siempre en todas las elecciones. ¿Cómo consentir que esta influencia pasara de un día á otro á los sumisos y explotados mineros, á sus esclavos de la víspera, hoy dueños del Poder? Claro es que, siendo gratuitos los cargos concejales, no había más que despedir á los obreros investidos con los nuevos cargos por el sufragio universal, ó impedirles que se ausentaran ni un solo día de las minas ó talleres, para obligarles á renunciar á un poder que, no obstante ser legal, quedaría así completamente anulado por la «fatalidad económica», como llaman los economistas burgueses á la dominación capitalista.

Pero la Compañía minera contaba sin la energía y las convicciones de los nuevos electos. Empezando por nuestro amigo Calvignac, que había sido nombrado por el Consejo alcalde de Carmaux, y que, á fin de poder desempeñar su cargo, solicitaba de la Compañía el permiso de ausentarse del taller un día y medio cada semana, el ingeniero director, después de algún tiempo pasado en consultas y vacilaciones, le notificó que la Compañía no podía acceder á su demanda, y que, por consecuencia, debía considerarse como despedido. Calvignac es un obrero mecánico ajustador, que trabaja hace más de veinte años en los talleres de las minas de Carmaux, sin haber faltado ni un solo día voluntariamente al trabajo, lo que no impide que los jefes de la Compañía propalen contra él las más groseras calumnias, tratándolo de hombre de mala conducta, perezoso, bebedor y otras lindezas por el estilo. La verdad es que el alcalde de Carmaux es un terrible enemigo para los explotadores, y como tal le han elegido los mineros.

Calvignac estaba decidido á buscar otra ocupación para suvenir á sus necesidades y á las de su familia; pero sus compañeros y amigos no lo consintieron, y reunidos en grupos, se presentaron en casa del ingeniero director exigiéndole que admitiese á Calvignac en los talleres ó que diese la dimisión de su cargo. El director, atemorizado, firmó la dimisión que le presentaron escrita. El Consejo de la Compañía, que se compone en gran parte de diputados y senadores reaccionarios, se ha negado á admitir la dimisión del ingeniero director.

Tal es el origen de esta huelga, de carácter esencialmente político; tal es la gravísima situación que dura ya veinte días y cuyo desenlace no es posible prever. La Compañía se niega á recibir en sus talleres al alcalde socialista de Carmaux y mantiene en su puesto al ingeniero autor del conflicto. Los mineros, por su parte, están resueltos á no volver á las minas mientras no se les dé la satisfacción que piden como obreros y como electores libres; es decir, la reintegración de Calvignac y la destitución del director que lo ha despedido.

Toda la clase obrera organizada de Francia y del extranjero se dispone á sostener, por interés y por dignidad, á los mineros de Carmaux en su campaña de resistencia contra los opresores del trabajador. El Congreso de los delegados obreros de los departamentos del Tarn, del Aveyron y del Hérault, reunido en la ciudad de Albi, ha votado por unanimidad la resolución siguiente: «El Congreso de la Federación obrera del Tarn, del Aveyron y del Hérault ha decidido por unanimidad la huelga general como único medio de luchar contra la violación del sufragio universal. Aplaza por quince días la ejecución de la presente resolución. Si el Gobierno no ha intervenido durante este tiempo, se celebrará en Albi un nuevo Congreso para adoptar las medidas consiguientes.»

El Gobierno de la República francesa, entretanto, interviene á su modo enviando fuerzas considerables al lugar del conflicto, para proteger á los autores de esta insolente provocación, á los violadores de la libertad del sufragio; y esto á pesar de la pacífica actitud de los mineros, que, gracias á la admirable prudencia del Ayuntamiento socialista y á la presencia en Carmaux desde el primer día de los diputados socialistas Ferroul, Baudin y Thivrier, se han abstenido hasta ahora de todo acto de violencia.

Sea cualquiera el resultado de esta lucha desigual, triunfen ó no los huelguistas que sostienen el derecho de nombrar sus mandatos, sin restricción alguna, lo que están demostrando los hechos con su inflexible elocuencia, lo que quedará absolutamente probado, para enseñanza de la clase obrera, es que la cuestión económica y la cuestión política son conexas y se hallan indisolublemente unidas, de tal modo que, mientras los obreros estén sometidos á la dominación del capital, sujetos al salario, esclavizados por la miseria, el sufragio

universal, como las demás libertades, serán pura ficción, vana palabrería, buena todo lo más para contarnos, para organizar nuestras fuerzas y prepararnos para el supremo combate.

Los términos del problema, al parecer complejos, se presentan cada día con mayor claridad: necesidad, de una parte, para el proletariado de apoderarse del Poder político, en todas sus formas y por todos los medios posibles, si ha de emanciparse de la esclavitud económica, derribando el inicuo régimen capitalista imperante; necesidad, por otra parte, de conseguir esta emancipación económica si quiere disfrutar realmente de los derechos y libertades políticas; si quiere vivir como hombre libre y no como miserable esclavo.

NOTICIAS DEL CONGRESO SOCIALISTA

Valencia, 31 de agosto de 1892.

Compañeros redactores de El Socialista:

El Congreso terminó sus tareas el día 27. En la sesión de la mañana discutió la cuestión electoral y la representación del Partido en el Congreso internacional de Zurich, y en la de la noche los asuntos referentes á la Prensa del Partido, al programa municipal del mismo y á la residencia del Comité Nacional y punto donde ha de verificarse el cuarto Congreso.

La cuestión electoral, salvo una ligerísima adición, fué aprobada en la misma forma que la presentó el Comité Nacional.

La representación del Partido en el Congreso internacional de Zurich apenas dió lugar á discusión, mostrándose todos los delegados conformes en que un solo individuo represente en aquél á los socialistas españoles. Cuanto al mandato y á los medios para costear dicha representación, hubo completo acuerdo entre los delegados.

El dictamen sobre la Prensa del Partido fué aprobado por unanimidad.

El programa municipal, presentado por el Comité, fué adicionado con un punto, siendo después votado por la totalidad de los representantes.

Leído el dictamen de la Comisión que revisó las cuentas del Comité Nacional, se aprobó totalmente la conducta de éste.

Igualmente mereció voto favorable unánime la conducta de los periódicos órganos oficiales del Partido.

A seguida se pasó á determinar las localidades donde ha de residir el Comité Nacional y celebrarse el cuarto Congreso, siendo designado Madrid para ambas cosas.

El compañero Reoyo, después de enviar un cariñoso saludo, en nombre del Congreso, á los individuos del Partido que se hallan presos por defender la causa obrera y á cuantos sufren persecución de la clase capitalista, y de agradecer á los obreros valencianos la cariñosa acogida que habían hecho á los delegados al Congreso, señaló la importancia de éste y declaró terminadas sus tareas.

Al día siguiente, y según os comunicó, se celebraron dos meetings de propaganda socialista, uno en el Teatro Pizarro, en Valencia, por la mañana, y otro en el Teatro de la Marina, en el Grao, por la tarde.

En el primero hicieron uso de la palabra los compañeros Varela, Lucio, Perezagua é Iglesias, si bien este último por muy corto tiempo á consecuencia de hallarse enfermo.

En el segundo hablaron los compañeros Simal, Salinas, Fernández y Reoyo, no haciéndolo el compañero Iglesias, según se había acordado, por continuar enfermo.

Los dos meetings fueron presididos por el compañero Gascó, y á ellos acudió extraordinaria concurrencia, que acogió con calurosos aplausos las peroraciones de todos los oradores.

El insignificante grupo de anarquistas que hay en Valencia, procediendo tan perversamente como tienen por costumbre, intentaron producir alboroto en las dos reuniones; mas en lugar de salirse con la suya, sólo consiguieron que el público ahogara su voz y los juzgara con la severidad que merecen. En el Grao, un trabajador hizo uso de la palabra para declarar que ninguno de los perturbadores pertenecía á dicho pueblo.

Esta indigna actitud de los anarquistas de Valencia sólo se explica por la rabia y el despecho que les ahoga á consecuencia del descrédito en que han caído y de los progresos que han hecho aquí las doctrinas socialistas.

El 28, por la noche, la Agrupación socialista obsequió con un té en el Centro Obrero á los delegados al Congreso.

El acto, que estuvo sumamente concurrido, fué presidido por el compañero Almela, haciendo uso de la palabra los delegados Cermeño, Gascó, Junquera, Castor, Sala, Méndez, Cuartero, Reyes, Simal, Marco, Lucio, Sánchez, Salvo, Varela, Salinas, Reoyo, Fernández y Perezagua.

Resumió el compañero Almela, el cual, en nombre de los socialistas valencianos, expuso los propósitos que animaban á éstos de trabajar incansablemente por el triunfo del Socialismo revolucionario, y dijo que el Congreso que acababa de verificarse en Valencia contribuirá á aumentar en esta capital las fuerzas del Partido Obrero.

Todos los discursos fueron acogidos con estrepitosos aplausos.

El 29, por la noche, y bajo la presidencia del compañero Dasi, se celebró una velada organizada por la Junta Directiva del Centro Obrero.

En nombre de los delegados al Congreso hablaron los compañeros Gascó, Perezagua, Varela, Salinas y Reoyo. En nombre del Centro hizo uso de la palabra el compañero Almela.

Además, tomó parte en dicho acto un cuarteto de guitarras y bandurrias, que ejecutó a la perfección varias composiciones musicales.

Los discursos de los compañeros antes mencionados fueron acogidos con grandes muestras de entusiasmo, saliendo satisfechísimos de la velada todos los compañeros que a ella concurrieron.

Tanto al té como a la velada asistió gran número de compañeros.

Por seguir indispuerto nuestro amigo Iglesias, no tomó parte en dichos actos.

La animación que estos días ha reinado en el Centro Obrero con motivo de la celebración del Congreso socialista y de las reuniones que le han seguido ha sido extraordinaria, y como consecuencia de ella, las Sociedades de resistencia y la Agrupación Socialista han visto aumentar el número de sus respectivos afiliados. De continuar así en Valencia el movimiento societario y socialista, pronto habrá aquí una masa obrera organizada poderosísima.—El corresponsal.

PROBIDAD SOCIALISTA

Con este título publica nuestro colega Le Socialiste, de París, la siguiente noticia:

«Recomendamos este ejemplo a los burgueses: M. Carnegie, el propietario de las minas de Homestead, que en Europa ejerce la filantropía con el dinero que roba a los trabajadores americanos, había enviado 100 libras esterlinas (2.500 pesetas) al Comité electoral obrero encargado de la candidatura socialista de nuestro amigo Keir Hardie.

Cuando hubo noticias en Londres de la huelga de Homestead y de la manera como se conducía el representante de M. Carnegie, Keir Hardie resolvió rehusar las 100 libras esterlinas dadas para sostener su candidatura; pero en lugar de devolvérselas al donante, les fueron enviadas a los huelguistas a título de restitución de una pequeña parte del dinero de que les ha despojado su patrono Carnegie.»

El ministro de la Gobernación nos ha remitido un ejemplar de las Instrucciones sanitarias contra el cólera.

Le damos las gracias por la atención.

En breve se publicará en París el Almanach de la Question Sociale, que no dudamos ha de ser tan interesante como los de años anteriores.

Pueden hacerse los pedidos a la Administración, rue Rivoli, 49, París, acompañando su importe, 1,50 pesetas.

Nuestro correligionario José Solé Vallés nos escribe desde Tarragona rogándonos desmintamos de la manera más rotunda cierto rumor, propalado quizá por algún enemigo personal, por el que se le atribuyen propósitos completamente contrarios a sus arraigadas convicciones económico-políticas, con el objeto, sin duda, de malquistarle entre sus compañeros los obreros toneleros, los cuales, en su inmensa mayoría, no se han hecho eco de semejante versión calumniosa.

MENSAJES É INFORMES

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

yoría de sus habitantes, los obreros agrícolas. Ahora vamos a examinar el estado de los obreros industriales. Los fundadores de la burguesía rumana sintieron la necesidad de crear una gran industria, condición primera del desenvolvimiento de la clase burguesa y de sus instituciones. Mas este mismo hecho ha probado que le es poco menos que imposible al capital crear nuevas ramas industriales, y mucho más cómodo absorber y dejar exhausta la producción agrícola existente.

Esta burguesía, a cuya disposición se encuentran fáciles medios de acumulación, ha dado siempre pruebas de notoria incapacidad cuando se ha tratado de crear una industria grande y fuerte. Verdad es que la concurrencia industrial extranjera, especialmente la de Austria, se opone en parte al desenvolvimiento de aquella. Para evitar ó disminuir esta concurrencia se ha recurrido a los aranceles proteccionistas de las aduanas. Tan elevados son éstos, que se pueden considerar como verdaderas medidas prohibitivas. Sin embargo, a pesar de estas tasas enormes, a pesar de los grandes sacrificios que se impone a los consumidores, la industria nacional, nacida ayer, se mantiene estacionaria, y se mantiene así gracias al desdoro de la explotación capitalista. Ciertas fábricas recién creadas hacen trabajar a los obreros desde las cinco de la mañana hasta las nueve de la noche. No es necesario decir que el salario es ridículo. Así, para citar un ejemplo, en la fábrica de cartones de Ploiesti, de 200 obreros que hay empleados, la mitad se compone de menores y especialmente de jovencillos de 10 a 14 años: estos desgraciados reciben por una jornada de 16 a 17 horas de trabajo un salario de 30 a 50 céntimos diarios; los obreros de mayor edad perciben un salario que no pasa de una peseta.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE SESTAO

El 11 del actual, a las dos y media de la tarde, celebrará esta Agrupación un meeting de propaganda en el Frontón del Gallo.

El mismo día, a las ocho de la noche, se inaugurará con una conferencia el nuevo domicilio de la Agrupación, sito en la calle de Rivas, 20.

Se recomienda la asistencia. Sestao, 4 de septiembre de 1892.—Por el Comité, PEDRO BOIZAN.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Manacor.—Se ha constituido en este punto una Agrupación Socialista.

Olesa de Monserat.—Se ha celebrado en el Centro Socialista de esta localidad una velada. En ella tomaron parte nuestros amigos Secases, Pich y Creus y Reoyo.

La nota saliente de la velada fué el excelente discurso pronunciado por la compañera M. Ramón, invitando a la mujer a ingresar en nuestro Partido, único que ha de llevarla a su completa emancipación.

Las ideas expuestas por los oradores fueron muy aplaudidas.

Ferrol.—Para protestar de la conducta seguida por el Ayuntamiento han celebrado nuestros correligionarios un meeting, al que asistió gran concurrencia.

Zaragoza.—El 31 del pasado quedó constituida la Agrupación Socialista, siendo designados en asamblea general para formar el Comité los siguientes compañeros:

Matías Pastor, presidente; Modesto López, vicepresidente; Rafael Esteban, secretario; Salvador Marco, tesorero; Domingo Ibarz, contador; Tomás Candial y Manuel Castells, vocales.

En la misma asamblea se acordó celebrar en breve un meeting para exponer nuestras ideas.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario a la calle de Tassa, 4, 2.

Villanueva y Geltrú.—En la última asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista se renovó el Comité de la misma, resultando elegidos los compañeros siguientes:

Juan Borrell (menor), presidente; Francisco Ill, vicepresidente; Pedro Soler Baixeras, tesorero; Nicasio Ginobar, bibliotecario; Jaime Ventura, secretario; Juan Santujini y Pedro Roig, revisores de cuentas; José Rafols, Antonio Cuadrat y J. S. B., vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan afectuosamente a cuantos trabajan por la redención de la clase obrera, y aunan sus esfuerzos para acabar cuanto antes con el actual régimen capitalista é implantar el reinado de la verdadera justicia.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá a nombre de Juan Borrell, Agua, 34.

Toledo.—El domingo 4 del corriente se celebró un meeting de propaganda en el que tomó parte nuestro amigo Perezagua.

FRANCIA

La Municipalidad de Grenoble ha votado la suma de 250 pesetas con destino a los mineros en huelga de Carmaux.

En el XIII distrito de París se ha constituido un importante grupo socialista.

El Consejo General de Bocas del Ródano ha votado una proposición pidiendo al Gobierno influya cerca de la Sociedad que explota las minas de Carmaux para que los huelguistas vean satisfecha su demanda de que el compañero Calvignac sea repuesto en su ocupación.

El Municipio de Marsella ha enviado una entusiasta carta de adhesión a dichos huelguistas.

En Cahors se ha constituido un grupo socialista.

Actualmente la Rumania se encuentra en el estado de desendovimiento industrial que Marx llamó período manufacturero, representado por un pequeño número de fábricas y por gran número de pequeños talleres. Marx sostiene que en este período el obrero es excesivamente explotado. El estado económico de la Rumania prueba que Marx tenía razón. Casi todos los talleres son estrechos, sucios, sin ventilación, el trabajo es de 16 a 18 horas, y los salarios ínfimos; en cambio, la brutalidad y tiranía de los patronos llegan al maximum. Los obreros dedicados a la confección de objetos de lujo y de arte, y aquellos en que el oficial necesita un largo aprendizaje, están algo mejor pagados. Los tipógrafos ganan un salario de 20 a 25 francos por semana, haciendo un trabajo de 12 a 14 horas diarias; próximamente en iguales condiciones están los mecánicos, los obreros en hierro y en madera, los de cordonería de lujo, etc.

He aquí la explicación de esta diferencia de salarios. Después de 1880, la burguesía rumana comenzó a enriquecerse a consecuencia de la explotación agrícola, comercial, financiera, y de toda clase de negocios y de usuras. Hoy día la burguesía es numerosa y fuerte, y sus individuos se van a vivir a las poblaciones que en los últimos 30 años han adquirido más importancia. Para satisfacer sus múltiples necesidades era necesario que ciertos objetos que no podía importar la industria extranjera por la tarifa proteccionista, fueran fabricados en las villas rumanas. Esta fabricación exigía obreros hábiles é instruidos, que, no existiendo en el país, fueron llamados del extranjero. Naturalmente, estos obreros, no queriendo dejar su patria por un país donde el salario era menor que el suyo, reclamaron y obtuvieron jornales algo crecidos.

Tal es el motivo de que en las grandes poblaciones rumanas se encuentre gran número de obreros extranjeros, y de que en ciertas ramas de la industria los salarios sean algo más elevados, más humanos; pero a medida que los obreros indígenas aprendan estos oficios

ITALIA

Muy en breve celebrarán los socialistas de la provincia de Rávena un Congreso local con objeto de ponerse de acuerdo acerca de la mejor organización provincial que les convenga darse.

SUIZA

Los candidatos socialistas de Zurich, en las próximas elecciones municipales presentarán el siguiente programa:

La reglamentación del trabajo ya en vigor en las obras del Estado debe comprender también a las Empresas particulares.

Creación de una Bolsa del Trabajo administrada por las Sociedades obreras.

Creación de una Comisión que informe acerca del estado de las habitaciones obreras, salubridad de los talleres, hospitales y prisiones de la ciudad.

Servicio médico gratuito.

Mayor desarrollo y subvención por el Municipio de los sanatorios de la infancia.

Creación de escuelas familiares y distribución de vestuario y calzado a los niños necesitados.

Baños públicos y gratuitos.

HUNGRÍA

El 12 de octubre se celebrará el Congreso del Partido Socialista Húngaro.

BELGICA

El Congreso Nacional de mineros belgas celebrado recientemente ha acordado la creación de un Comité de inspección y vigilancia de las minas. Este Comité será compuesto de obreros retribuidos por el Estado.

También ha emitido un voto en favor del sufragio universal.

ESTADOS UNIDOS

El 27 de julio se ha celebrado en Pittsburgo la anunciada conferencia encargada del nombramiento del Secretario nacional é internacional del Trabajo para los Estados Unidos.

Estuvieron representadas la Federación Central del Trabajo de Brooklin, la Unión de los Mineros, la Alianza nacional de los empleados de hotel y restaurant, la Internacional de los metalurgistas, el Partido Socialista del Trabajo de Filadelfia, la Unión Tipográfica internacional, el Partido Socialista del Trabajo de los Estados Unidos, el Consejo Central del Trabajo de Cincinnati, la Unión de las Trades Unions alemana de Filadelfia, el Partido Socialista del Trabajo de Pittsburgo, la Unión de los Sindicatos israelitas de Nueva York, la Federación del Trabajo de Washington, la Unión número 1 de los impresores de Nueva York, la Asociación de los Vidrieros reunidos de los Estados Unidos y del Canadá, el Consejo de las Trades Unions de Streator-Illinois, y 68 Uniones locales de Nueva York, Pittsburgo y otras localidades.

La conferencia ha durado dos días y se ha terminado con la adopción de un proyecto redactado por un Comité de cinco miembros pertenecientes a los metalurgistas, vidrieros, impresores y del Partido Socialista. El Comité de informe y correspondencia residirá en Pittsburgo, bajo la dirección de un Comité ejecutivo compuesto de cinco individuos de la localidad. Las organizaciones adheridas entregarán la cantidad de 2,500 dólares para los gastos del primer año; estos fondos serán recogidos por un reparto hecho entre las Asociaciones representadas, cuyo número se eleva a 150.000 miembros, á quienes toca menos de dos céntimos a cada uno.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Ponemos en conocimiento de las Secciones que el miércoles 31 de agosto quedaron depositados en Correos los paquetes del núm. 6.º de La Unión Obrera.

Caso de que no hayan llegado á su poder, pueden reclamarlos las Juntas en las respectivas Administraciones ó avisar á este Comité.

Barcelona, 3 de septiembre de 1892.—Por el Comité: CARLOS DUVAL, secretario.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, presidente.

privilegiados y los oficiales de los mismos aumenten, los salarios bajarán hasta llegar al nivel de los que se abonan en los demás oficios. Este hecho debe ser y será contrarrestado por la organización de los trabajadores, que empieza á desenvolverse, gracias á la acción de los socialistas rumanos. Para dar una idea de lo odioso que es la explotación de los trabajadores, vamos á citar los dos casos siguientes:

Existe en Rumania una clase muy numerosa de dependientes de comercio. Los patronos toman niños y los hacen trabajar gratuitamente durante cuatro ó seis años, tiempo necesario, según los patronos, para conocer á fondo la práctica, por más que ésta práctica se aprende en un mes. Después de estos cuatro ó seis años, los aprendices ganan de 40 á 50 francos por mes.

Estos pequeños esclavos del comercio trabajan 17 horas por día, sin descansar ninguno, pues las tiendas no se cierran en toda la semana. En cuanto á la clase del trabajo que hacen, demuéstrolo el hecho de que en ciertos distritos, como el de Prahova, los reclutadores se vieron obligados á dispensar del servicio militar á un gran número de jóvenes por causa de las hernias. Se buscó el origen de esta enfermedad en el momento que tomó extraordinario incremento, y de las averiguaciones resultó que los causantes de ella eran los patronos por obligar á los dependientes á transportar pesos muy superiores á sus fuerzas. Además, en el último censo de Ploiesti se ha hecho constar que el número de los impedidos para el servicio militar por tener hernias se elevaba al 22 por 100. Los comentarios sobran.

La segunda categoría de desgraciados jóvenes explotados desde la más tierna edad son los aprendices de todos los oficios, último vestigio de las antiguas corporaciones. Estos niños, hijos de la gente más pobre, son tan explotados como los dependientes de comercio. En efecto, por una jornada de 16 á 18 horas de trabajo, el patron les da únicamente la manutención.

No pudiendo instruirse en la escuela á causa de la miseria de sus padres, están fatalmente condenados á no

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—El jueves 8 del corriente, á las cuatro de la tarde, celebrará la Sociedad del Arte de Imprimir junta general extraordinaria en el local social, Jardines, 20, 2.º, para discutir el orden del día del sexto Congreso de la Federación Tipográfica y la del tercero de la Unión General de Trabajadores.

Al término de la sesión se elegirán los representantes que ha de tener dicha Sociedad en los mencionados Congresos.

Esta Sociedad contaba el 31 del pasado con 5.231,05 pesetas y con 794 socios.

—La Sociedad de Panaderos celebra junta general el 9 del corriente, á las cuatro y media de la tarde, en el local social, Jardines, 20, 2.º, con objeto de discutir el orden del día del Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Barcelona.—Entre las Sociedades dispuestas á emprender activos trabajos de organización figura «La Progresiva» de obreros culinarios y camareros.

Sabemos que tan pronto queden aprobados unos Estatutos que se están discutiendo y que varían el carácter y la manera de ser de la Sociedad, se celebrará una reunión general con objeto de robustecer la organización y mejorar las pésimas condiciones en que se hallan actualmente estos compañeros.

—La Sociedad de Estampados de la misma ciudad ha acordado entregar semanalmente á los cinco compañeros caldereros condenados á varias penas, la cantidad de 25 pesetas mientras estén sufriendo la condena que les fue impuesta por el Consejo de Guerra.

San Martín de Provensals.—Se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de curtidos del industrial Mata, por no acceder éste á admitir nuevamente á tres trabajadores que fueron despedidos injustamente.

Además, solicitaron los huelguistas que los sábados termine el trabajo á las cuatro y media de la tarde, como se hace en las demás fábricas.

Roda.—En virtud de una petición hecha por la Sección de Preparadores, y después de varios trabajos realizados, los obreros del ramo han conseguido el aumento de 1 peseta por semana para los hombres y 0,50 para las mujeres y niños.

Sólo un pequeño fabricante se ha negado á este aumento, por lo que su casa ha sido declarada en huelga.

El número de parados es de 17.

Montblanch.—Los obreros zapateros han presentado á los patronos una tarifa de precios que únicamente ha sido aceptada por un burgués; los otros se han mostrado reacios á la petición, por cuyo motivo se les ha declarado la huelga.

Los huelguistas esperan triunfar, contando con el apoyo que los compañeros de otras localidades han de prestarles no yendo á ocupar sus puestos.

Palma de Mallorca.—La Sociedad de Carpinteros «El Desarrollo del Arte» ve aumentar de día en día sus huestes, por lo que no sería extraño que en corto plazo sea una de las más numerosas organizaciones obreras de las Baleares.

Malgrat.—Los obreros fabriles de esta localidad tratan de organizarse en Sociedad de resistencia.

Tarragona.—Se han declarado en huelga los obreros toneleros de un importante taller de aquella localidad.

Adra. Se han declarado en huelga los trabajadores ocupados en las obras de defensa contra las inundaciones, pidiendo mayor salario.

Los huelguistas ganaban de cinco á seis reales por jornada de ocho horas de rudo trabajo.

Manresa.—Los cinteros de algodón se han declarado en huelga, pidiendo el restablecimiento de los precios que la mano de obra tenía en 1881, con el 25 por 100 de aumento.

Zaragoza.—En la junta general celebrada por la Sociedad de Canteros el 29 del pasado se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

- 1.º Conceder una amnistía á los obreros de ese oficio.
 - 2.º Establecer estrechas relaciones con todas las Sociedades de su misma índole.
- También se renovó la Junta Directiva, que quedó constituida en la forma siguiente:
- Juan Antonio Pérez, presidente; Matías Pastor, vicepresidente;

poder salir de esta condición social, siendo, por tanto, la existencia de estos desgraciados verdaderamente terrible. Trabajando desde el amanecer hasta media noche, duermen en número de cinco ó seis en el mismo sitio en que trabajan, acostados en simples tablas suspendidas. En cuanto al efecto económico de tal género de aprendizaje, haremos notar la gran concurrencia que se hace á los obreros reconocidos como tales, y que da por resultado la baja de sus salarios.

Pasemos ahora al desenvolvimiento del socialismo en Rumania. Hasta 1874 el socialismo no existía en el país, puesto que la misma palabra era desconocida. Además, las condiciones económicas que le hubieran podido dar origen no existían aún, y por consiguiente, no era posible que la acción socialista se manifestase en Rumania.

El socialismo europeo fué, pues, importado de los países occidentales, no ya directamente, sino por el intermedio de Rusia.

Esto es importante consignarlo, porque á esa circunstancia se debe el que el socialismo rumano haya llevado en sus comienzos el sello del socialismo ruso de dicha época. Era éste una mezcla de marxismo y de bakunismo revolucionario, de teorías anárquicas y de sectarismo metafísico-moral. Algunos emigrados rusos y rumanos de Besarabia refugiados en Rumania, en Jassy, ciudad inmediata á la frontera, llevaron esta mezcla de teorías sociales. Sin embargo, semejante amalgama tuvo el don de herir la imaginación y los sentimientos de la juventud universitaria de Jassy, disgustada y desilusionada del liberalismo burgués, que ya había demostrado lo que era. Estos jóvenes, unidos á los refugiados rusos, formaron el núcleo del socialismo rumano. Trabajando enérgicamente, emprendieron una propaganda activa entre los estudiantes, profesores, maestros y, en general, entre todas las personas cultas.

Entre los obreros la propaganda no podía prosperar

dente; Juan Ondiviela, secretario; Gregorio Rosado, tesorero; Valentín Ferrer, contador, y Félix Lafuente y Raimundo Sánchez, vocales.

La correspondencia se dirigirá á la calle de las Damas, número 8, 4.º

Sestao.—En breve quedará constituida la Sociedad de Caldereros en hierro.

ITALIA

Con ocasión del Congreso Nacional Socialista se han celebrado en Génova varios Congresos de oficio, sentándose las bases de nuevas Federaciones y afirmando las ya establecidas.

—Reclamando aumento de jornal han abandonado el trabajo en Génova 2.000 descargadores de hulla.

ESTADOS UNIDOS

Unos 15.000 obreros del arte de construcción se han declarado en huelga en Nueva York con el objeto de vencer la Liga de los burgueses y obligar á la fábrica metalúrgica de Cornell y Compañía á reconocer la Sociedad de obreros forjadores.

—Continúa la huelga de escultores tallistas de Nueva York á favor de la jornada de ocho horas.

Hace cuatro meses que estos compañeros están en huelga sin que se note entre ellos el menor desaliento.

FRANCIA

Se han declarado en huelga los toneleros de Saint-Macaire. —Los zapateros de París se han reunido en número de más de 1.200, en la Bolsa del Trabajo, para acordar la línea de conducta que han de seguir ante la reducción de la mano de obra en un 30 por 100 impuesta por una de las principales casas constructoras.

Los compañeros Besset y Capuzan han aconsejado á la reunión la adopción de medidas enérgicas para hacer desistir á los burgueses de su criminal tentativa.

Los fabricantes, visto el espíritu de los obreros, parecen no se hallan dispuestos á persistir en su actitud.

—Ha terminado la huelga de mineros de Saint-Etienne, logrando la destitución del ingeniero causante de la misma.

—También ha terminado la de los cocheros de París, consiguiendo parte de lo que reclamaban.

—Los zapateros de Saint-Amand están en huelga hace bastante tiempo.

—Luchan por que no se les rebajen los salarios.

AUSTRIA-HUNGRÍA

Se ha celebrado en Budapest el tercer Congreso de carpinteros y ebanistas. Han asistido á él 146 delegados.

Se han votado importantes resoluciones, una de ellas encaminada á reglamentar las huelgas.

—En Budapest se han declarado en huelga los cocheros, pidiendo algunas reformas.

—Al cabo de una lucha de más de tres meses sostenida por los trabajadores ocupados en la fabricación de imitar piedras preciosas, han accedido los patronos á la petición de los huelguistas.

DESPOTISMO PATRONAL

Jaén, 30 de agosto de 1892.

Compañeros redactores de El Socialista:

Hace ya algún tiempo hicimos en vuestro semanario una denuncia de los atropellos cometidos por los burgueses García hermanos y los Buitragos, incluso Jerónimo Montes.

Hoy tenemos que daros cuenta de un nuevo atropello cometido en esta por el burgués Agustín Jordá, el antiguo traperero de Bañezas (Alicante), hoy avecindado aquí.

Este burgués ha despedido de su taller á nuestro compañero Cecilio Luque con el pretexto de que éste había estropeado, por falta de cuidado, una partida de pieles, yil embuste, inventado para no confesar que despidió á Luque sólo por el hecho de que es socialista.

Los Sres. García hermanos han prestado á este burgués obreros para reemplazar á Luque, y, por último,

mucho, á causa de la naturaleza del socialismo de esta época y de sus escasos medios de propaganda. Algún tiempo después los socialistas de Jassy dieron á luz un diario, *Bassarabia*, llamado así para recordar la Besarabia anexionada por los rusos.

Este diario era, sobre todo, anarquista, y en él se exponía un concepto tan artificial é incoherente de los fenómenos sociales como la manera que proponía de remediar el mal social. Así, se lanzaban anatemas contra la lucha práctica y se demostraba igual aversión á la lucha por los intereses inmediatos de los obreros, por la conquista de los medios legales y por la acción política y parlamentaria. Se defendía, pues, en él el mismo exclusivismo y la misma idealidad que generalmente caracteriza el anarquismo.

Este anarquismo rumano no era consecuente ni podía serlo, porque la juventud que le defendía poseía en gran parte una cultura científica seria, cultura que es el más fuerte disolvente de las concepciones anárquicas. Gracias á las persecuciones del Gobierno liberal, el diario *Bassarabia* desapareció después de algunos meses de existencia. El Gobierno liberal no podía ver con buenos ojos la aparición del socialismo en Rumania y la propaganda de sus teorías. El socialismo le parecía una utopía, una niñada; sin embargo, estaba inquieto y no esperaba sino una ocasión favorable para destruirle. La ocasión no se hizo esperar mucho tiempo.

En 1881, el 18 de marzo, los socialistas de Jassy decidieron celebrar con una manifestación el aniversario de la *Commune* de París. Los preparativos fueron conocidos por la policía. El cónsul de Rusia en Jassy tuvo noticias de ello, y protestó ante el Gobierno rumano pretextando que esta manifestación, hecha en parte por los emigrados rusos seis días después de la muerte violenta del czar Alejandro II, parecía una muestra de adhesión á los terroristas rusos. El Gobierno liberal prohibió la manifestación y prendió y expulsó á los emigrados rusos. Cuanto á los socialistas rumanos, sufrieron las inquisitorias de los Tribunales y las persecuciones

ha sido cubierta la vacante de éste con *Ramon Ruiz*, que fué compañero nuestro, y á quien tuvimos que expulsar de nuestra Sociedad por su mal comportamiento, individuo cuyo nombre se registrará con letra gorda para que le conozcan, por su falta de solidaridad, cuantos luchan por la emancipación obrera.

El burgués cuyo comportamiento denunciarnos ha sido un obrero que en otros tiempos iba por las calles de Baeza con el saco al hombro recogiendo trapos, para poder comer cuando no ganaba los ocho reales de jornal en la fábrica de papel que hay en su pueblo.

De qué medios se habrá valido el tal sujeto (que por cierto se las tira mucho de republicano sincero y entusiasta) para cambiar tan radicalmente de posición? Por hoy no continuamos estas líneas, que pudieran ser interminables: tantos son los abusos de este burgués y de los Sres. García hermanos.

Entretanto que repetimos estas denuncias, consideradnos vuestros y de la Revolución social. —F. G. S. F.—F. C.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Málaga.—R. S.—Recibidas por conducto de S. 24 pesetas de las suscripciones de esa.

Tarragona.—M. M.—Recibidas por conducto de S. 16 pesetas y tres recibos de las suscripciones de esa.

San Martín de Provensals.—S. de E.—Recibidas por conducto de S., á quien se las entregó B., 18 pesetas de paquetes, con lo que tiene liquidada su cuenta.

Alicante.—J. C.—Recibida por conducto de S. 1 peseta de un retrato de Marx que remitimos.

San Martín de Provensals.—J. B.—Recibidas por conducto de S. 5,50 pesetas: 2 de dos suscripciones, 1 de un ejemplar de la «Miseria» y 2,50 de un «Capital».

San Juan de Vilasar.—J. N.—Recibidas por conducto de S. 5,90 pesetas: 3 de paquetes hasta el número 338; del resto se mandará resguardo. Los grabados que recibí de más son regalo.

Manlleu.—T. N.—Recibidas por conducto de S. 22,20 pesetas: 7 de paquetes, 6 de seis ejemplares de la «Miseria», 1,80 de nueve «Colectivismos», 0,90 de seis «Manifiestos» y 1,50 de una alegoría gran tamaño.

Carabanchel Bajo.—L. P.—Recibida 1 peseta de paquetes hasta el número 339.

Pamplona.—J. D.—Se hizo lo que nos decia.

Nistal de la Vega.—D. P.—No se ha recibido la cantidad que nos dice.

Creventille.—P. M.—Se manda el paquete á su nombre.

Zaragoza.—M. P.—Conformes con la suya.

Santander.—P. C.—Recibidas 1,50 pesetas de su suscripción hasta fin agosto. Se hace lo que pide.

Burgos.—P. L.—Se manda lo que pide. Para lo demás escribiremos á París.

Figueras.—J. C.—Escribimos.

Jaén.—F. G.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el número 342.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Recibidas 27,70 pesetas: 2,70 de paquetes hasta el número 337; 1 de la S. de A. hasta fin octubre; 1 de L'Unió hasta fin octubre; 1 del C. F. hasta fin agosto; 1 de F. V. hasta fin agosto; 1 de G. B. hasta fin agosto; 1 de J. B. hasta fin agosto; 2 de S. V. hasta fin octubre; 2 de N. G. hasta fin septiembre; 1 de J. J. hasta fin octubre; 3 de A. G. hasta fin septiembre; 1 de un ejemplar de la «Miseria» y 10 de alegorías.

Tortosa.—A. S.—Se manda de este número un paquete más. Toledo.—M. R.—Mandamos un ejemplar de la «Miseria», un retrato de Marx y una alegoría gran tamaño. ¿A qué destinamos la suma que entregó S.? Mandamos liquidación.

Sestao.—P. B.—Recibidas 22,50 pesetas: 22 de paquetes hasta el número 332 y 0,50 de 5 «Leyes de reunión».

Linares.—J. L. C. y J. S. L.—Recibidas las vuestras. Conformes.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

del Gobierno. Los hermanos Nadejde, profesores del Liceo Nacional, fueron destituidos, y varios estudiantes, comprometidos en el movimiento, excluidos de la Universidad. Así se inauguraron las persecuciones contra el socialismo rumano. Naturalmente, á consecuencia de estos actos, el movimiento tomó mayor vuelo y la propaganda hecha por las víctimas fué fecundísima, penetrando continuamente en las filas de la juventud culta. Estas persecuciones fueron un bien, porque con ellas se adquirió conocimiento del lado práctico de la vida. Los socialistas de Jassy se desembarazaron de la impedimenta anarquista, evolucionando hacia el socialismo científico.

Si hemos empezado por estudiar el socialismo de Jassy es porque el movimiento fué conocido allí primero. Un movimiento semejante se manifestó en Bucharest. En esta ciudad, como en Jassy, la actividad socialista se limitaba á hacer propaganda en las clases cultas, alcanzando especial resultado entre los estudiantes de la Universidad. Algunos jóvenes socialistas de talento inauguraron una serie de conferencias públicas en la sala llamada «Franzlar». Estas conferencias hicieron excelente efecto sobre la juventud.

El año 1884 es una fecha importante en la historia del desenvolvimiento de nuestro socialismo. Ya se ha dicho cómo los socialistas, abandonando las fórmulas anárquicas, evolucionaron rápidamente hacia el socialismo científico europeo. En 1884 apareció en Jassy la *Revista Sociala*, revista dirigida por Juan Nadejde, y cuya parte teórica fué escrita por el marxista rumano C. Dobrogeanu Gherea.

En las columnas de esta revista se hicieron conocer por primera vez al público rumano las teorías de Marx y Engels. La *Revista Sociala* comenzó una polémica contra los economistas burgueses rumanos, que, habiendo aprendido la Economía política en París, según el manual de Baudrillort, ignorando la literatura económica socialista hasta Marx, y la escuela histórica alemana, y sobre todo, siéndoles absolutamente desconocida la